

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Inscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

LO QUE HAN DEBIDO HACER

Y NO HAN HECHO

Explicase que los republicanos lejos de avanzar, retrocedan, y su descrédito sea mayor cada día.

Siendo una minoría relativamente numerosa en el Parlamento, han podido hacer en él obra progresiva y útil para el país, y no han hecho nada ó casi nada.

¡Importaba disminuir la influencia clerical y echar del Poder á los que más la favorecen? Pues en vez de hacer guerra á muerte al actual Gobierno en cuanto presentó al Senado el convenio con Roma, han empleado sus arrestos en el asunto de los suplicatorios—que al país nada le interesa—y pasan el tiempo tratando cuestiones de pequeño interés.

Del Senado saldrá aprobado el referido convenio, y es seguro que en el Congreso Maura, con sus arranques y sus falsas retiradas, logrará la victoria.

¿Es urgente, necesario de todo punto emprender obras que den ocupación á los muchísimos trabajadores que carecen de ella, oponiendo así firme barrera á la emigración que desangra á España, y lo es también abaratar los artículos alimenticios para disminuir el hambre aguda que padece hoy la inmensa masa productora de nuestra Península? Pues esta cuestión, que hubieran debido poner por encima de todas, por ser vital para el país y porque el abordarla de frente les habría dado fuerza inmensa, la han relegado á término secundario, ocupándose de ella únicamente cuando ven á los obreros reclamar con insistencia para que los políticos burgueses la presten atención.

¿Qué, la arrogancia de Maura para desentenderse del saneamiento de la moneda; la calma verídicamente criminal de ese jefe de Gobierno y de los demás ministros ante los inmensos sufrimientos que vienen pasando todos los proletarios, lo mismo los de blusa, que los de chaqueta y levita; el egoísmo insultante de los que manejan millones y por nada quieren renunciar á las crecidas ganancias que les reportan la subida de los cambios, y su consecuencia, la carestía de los artículos de primera necesidad, no les ha hecho comprender á los diputados republicanos, representantes legítimos de la pequeña burguesía, y en aspiraciones políticas de una gran masa obrera, que era llegado el momento de encararse con el actual Gobierno y decirle: «Interin no vengan aquí medidas conducentes á aplacar el hambre del pueblo, renuncia á traer ningún proyecto de ley, porque no le dejaremos pasar», y dicho esto, sostener una campaña de obstrucción que hiciera buena la amenaza formulada?

¿Qué habría hecho Maura ante esta actitud casi revolucionaria? Probablemente ceder y presentar á las Cortes las medidas que reclama la situación presente. Mas si no hacía esto, y cerraba el Parlamento, la fuerza de la minoría republicana sería inmensa. No tendría solamente detrás de ella á los obreros que militan en su partido; tendría también á todos los elementos socialistas y societarios y á cuantos, sin ser una cosa ni otra, ansian que el grave mal que experimentamos tenga siquiera notable alivio.

¿Cedía entonces Maura? Pues las concesiones que se le arrancasen darían al partido republicano y á sus primeras figuras, sobre todo, una fuerza y una popularidad que hoy no tienen. ¿Se resistía aquél? ¿La Corona le seguía dispensando su confianza? Pues el éxito de los republicanos sería completo, porque toda la mediana burguesía, así como la pequeña y el proletariado, uno directa y otros indirectamente, impondrían la forma de gobierno que defende dicho partido.

Pero como no ha hecho eso, como ha mirado casi con indiferencia cuestión tan primordial, los ataques que hoy lanzan los trabajadores contra quienes los tienen en situación desesperadísima alcanzan también á la minoría republicana.

Y no solamente le alcanzan dichos ataques, sino que sus mismos partidarios censuranla indirectamente, como acaban de hacerlo en reciente mitin, al pedirla que realice la campaña de obstrucción que de-

biéramos haber hecho y que seguramente no hará.

Tales son las consecuencias de faltar á la representación que se tiene y de hacer una política con fines exclusivamente personales.

La semana burguesa.

El célebre proyecto del Sr. Villaverde relativo á los medios conducentes á devolver á nuestra moneda su perdido valor ha sido sepultado definitivamente por obra y gracia de sus propios correligionarios.

Y no es que éstos tengan tampoco remedio para ese mal.

Al contrario, el mismísimo presidente del Gobierno ha declarado que no sabe cómo podría arreglarse eso, y que es preferible se deje al tiempo que venga nivelando la balanza económica.

Por donde se ve que al ilustre introductor del descuento lo que le falta de ciencia económica le sobra de desparramo.

Lo malo es que como á muchísimos miles de españoles no les da tiempo el hambre para esperar esa nivelación, están largándose más que á paso á otras naciones en busca de un bienestar que aquí no encuentran.

Porque además ya se está dando el caso de que emigren hasta las patatas y las alubias, que, merced á la altura de los cambios, constituye un excelente negocio para los acaparadores.

Así es, que si aceptamos la teoría del señor Maura de dejar al tiempo la resolución del problema, cuando este caso llegue, ya nos habremos muerto de hambre ó de viejos las tres cuartas partes de los españoles.

Antes de lo primero que de lo segundo.

Los protestantes y contraprotestantes que en Barbieri se reunieron hace dos domingos para censurar la conducta de la minoría republicana del Congreso y estropear de paso el mobiliario del teatro, no han podido darse el gustazo de repetir la suerte por la sencilla razón de que hasta la fecha no han encontrado local.

Aunque ellos lo atribuyen á manejos monárquicos, hay motivos para suponer que sean otras las causas que hayan obligado á los dueños de locales á no cedérselos.

Sencillamente porque no querrán que les echen abajo los teatros á coces.

O que les descerrajen un tiro.

Pero todavía les queda á esos republicanos un local donde impunemente pueden despacharse sin que nadie les vaya á la mano.

La plaza de toros. Allí todos los desahogos tienen su natural asiento.

Con que pidanla.

Otra vez los bárbaros defensores de la propaganda por el hecho han proporcionado un día de luto á Barcelona.

Como siempre, las víctimas del brutal atentado han sido proletarios casi todos, inmolados por los fanáticos que imaginan remover los cimientos de la sociedad burguesa á fuerza de dinamita.

Compadezcamos á las víctimas y deseemos que no tarde en sobrevenir para los trabajadores un estado de cultura para que haga imposibles aberraciones tales como las de estos anónimos y cobardes Atilas modernos.

Cuando no ya sólo la clase obrera española, sino las que por sus escasos medios de vida luchan con la estrechez en que aquella vegeta, se aprestan á secundar la campaña iniciada por nuestro Partido en favor del abaratamiento de las subsistencias, ocurreseles á los diputados republicanos anunciar interpelaciones y dirigir preguntas al Gobierno acerca del mismo asunto.

Vano empeño.

La opinión verdaderamente imparcial y que juzga las cosas con criterio independiente no verá en esa actitud más que una continuación de la campaña equívoca que desde que obtuvieron el acta vienen si-

guiendo los diputados de la minoría republicana.

Todavía está inédita la primera campaña por ella iniciada en defensa de algo que interese á los españoles.

No han demostrado sus arrestos y sus puños más que en una sola ocasión.

En la vergonzosa jornada de la sesión permanente con motivo de los suplicatorios.

Y aun así, luego ha resultado que los engañó Maura como á chinos.

Así se explica que quieran ellos desquitarse engañando á los demás.

Pero es difícil que lo consigan.

En un mitin republicano celebrado en la Pola de Gordón afirmó un orador que los principales enemigos de la República en España son el fraile y los socialistas.

¡Cá, hombre, está usted en un error!

Los principales enemigos en España de la forma republicana son los mismos republicanos.

Ahí están los hechos, que no dejan lugar á duda.

Por supuesto, que después de su estúpida aserción, pidió el mismo orador á los socialistas que se unieran á los republicanos para conseguir las mejoras que nuestro actual precario estado político y económico reclama.

Aten ustedes ahora esas moscas por el rabo.

Y concedan un premio de Lógica á ese nuevo émulo de Joaquinito Rodajas.

De una carta publicada por un periódico acerca de la situación actual de la República Argentina son los siguientes párrafos:

La educación de la juventud de toda la sociedad del país está en manos de los frailes, de esos carcomas, dueños de todo el elemento representativo, cuyas ideas clericales están en el tan arraigadas, que no conciben posible una ilustración completa si el niño no ha cursado sus estudios en escuelas dirigidas por religiosos.

Los frailes entran al país á cientos, y lo mismo pueden invadir á miles, por cuanto aquí existe una Constitución política que establece la libre entrada al territorio de la República á todos los seres del orbe. Bien es verdad que hace un par de años el Congreso nacional sancionó una ley llamada de residencia; pero esa ley sólo es un arma puesta en manos del presidente de la República para expulsar al operario que un buen día tuvo la malhadada ocurrencia de dar el grito: «Viva el Socialismo!»

Esa ley de residencia, ó sea de expulsión de extranjeros, no reza ni con los frailes expulsados de otros países, ni con los traficantes en carne humana. No, señor director; esa ley de residencia, que es perfectamente atentatoria á la Constitución nacional, sólo se aplica con verdadera saña al elemento honrado trabajador, bastando la simple denuncia de un empleado policial para que sea expulsado por peligroso, quedando el hogar sin su único sostén y en horripilante y espantosa miseria. Por peligroso se expulsa al obrero que gritó: «Viva el Socialismo!»

El periódico que ha publicado la carta cuyos son los párrafos copiados es *El País*. ¡Bonita manera es esa de hacer la propaganda de la República!

A menos que lo haya hecho por desacreditar la forma federal, con cuyos defensores anda ahora á la greña.

De todos modos, bueno es que los trabajadores vayan enterándose de cómo proceden los Gobiernos democráticos de la «joven América».

Federico Urales—con perdón sea dicho—se retira por el foro.

Convencido de que entre los anarquistas hay muchos granujas y cansado de luchar contra ellos y contra los acreedores, se ha decidido á dejar la Prensa y ha hecho un llamamiento en la sección de reclamos de los rotativos madrileños á las buenas almas para que le proporcionen unos cuantos miles de pesetillas que necesita para saldar sus cuentas.

Como garantías ofrece su palabra y su trabajo, que ya es ofrecer, teniendo en cuenta su doble naturaleza de tonelero y de escritor dramático.

Ounque, animarse, caballeros, á ver si hay por ahí quien quiera sacar un ánima del Purgatorio ácrata.

Los estudiantes de la Universidad Central han dado días pasados muestra de la cultura que caracteriza á las clases intelectuales de nuestro país insultando groseramente á un catedrático con quien tenían resentimiento por su rigidez en la enseñanza.

Con este motivo hubo su correspondiente alboroto, que las autoridades tuvieron muy buen cuidado de no «sofocar» con la fuerza, teniendo en cuenta que no se trataba de obreros en huelga.

¿Para qué, si no, sirve el saber que todavía existen las clases?

Los periódicos que á diario acogen toda noticia acerca de la gestión de los chulos y de sus partidarios en pro de las corridas de toros, no tuvieron á bien dedicar una línea á la visita de los vocales obreros al ministro de la Gobernación, ni á la que una Comisión del Centro de Sociedades Obreras hizo también á dicho ministro sobre el indicado asunto, ni á la entrevista que esa misma Comisión tuvo con el presidente del Consejo de Estado para interesarle que este Cuerpo consultivo dictaminase en contra del espectáculo taurino.

Es una nueva demostración de cómo entiende y practica la prensa burguesa su misión civilizadora...

Instituto de Reformas Sociales.

Han formulado los vocales obreros quejas contra las autoridades de Vall de Uxó y Ciudad Rodrigo por la indebida aplicación de la Ley del Descanso.

También han presentado reclamaciones sobre el procedimiento electoral de vocales obreros á las Juntas Locales de Linares y Grajal de Campos.

En la penúltima sesión celebrada por el Instituto dióse cuenta de una comunicación del alcalde de Ciempozuelos relativa á una moción propuesta por nuestros compañeros para que se impidiese el trabajo de los dementes en el campo y la competencia que hacían á los obreros de la localidad. El alcalde dice que los asilados del manicomio no son empleados en labores agrícolas, las cuales realizan sólo los llamados tranquilos, con autorización del médico.

Con relación á la suspensión del compañero Perezagua en el cargo de vocal de la Junta de Reformas Sociales de Bilbao, acordó el Instituto que el procesamiento no es causa de suspensión, por lo que el alcalde de aquella población debe mantener en su puesto á Perezagua, á cuyo fin se le comunicará dicha resolución.

Sobre la moción acerca de si el Estado puede imponer á un obrero el descanso en días festivos religiosos—moción propuesta á instancia de los canteros de Orense—, dictaminó la Sección 2.ª que esta clase de cuestiones deben resolverse con arreglo á los contratos de trabajo, en cuya aplicación no debe intervenir el Instituto. Los vocales obreros expusieron su criterio de que desde la publicación de la Ley del Descanso en domingo, no puede imponerse éste al trabajador en otros días, en respeto á su libertad de conciencia, y que en el caso concreto que motivó la queja de los canteros de Orense había motivo para presumir que el contrato de trabajo celebrado entre ellos y el Estado no expresaba la condición de descansar en festividades religiosas. A propuesta del Sr. Moret, se acordó pedir informe á la Junta Local de Reformas Sociales de Orense sobre el indicado extremo, y ante ella deben acudir los obreros canteros á exponer los antecedentes de la cuestión, es decir, si antes de la Ley del Descanso dominical suspendían el trabajo en otros días, y si tal suspensión fué pactada en el contrato que celebraron con el director de las obras.

Acordó el Instituto, respecto á una moción sobre el derecho de los obreros extranjeros á tomar parte en la elección de Juntas Locales, que únicamente los españoles pueden elegir y ser elegidos para esos puestos, en contra de la opinión de nuestros compañeros, que propusieron la igualdad de derechos entre nacionales y extranjeros.

Reanudada la discusión del proyecto de ley de contrato de trabajo, el Sr. Dato impugnó la enmienda de los vocales obreros, en que se pedía la limitación de la jornada para defensa de la salud del obrero, y defendió otra enmienda presentada por él, limitada á reconocer el derecho del Estado á establecer en cada industria la duración máxima del trabajo.

Caballero, conforme con este principio, expuso la necesidad de poner por ahora un límite general á la explotación capitalista, sin perjuicio de ir mañana á la determinación de la jornada en cada industria. Mora apoyó también esta pretensión. Y como los vocales obreros se negasen á retirar su enmienda, como reiteradamente pedía el Sr. Dato, se procedió á su votación, en la que fué desechada por todos los señores vocales, á excepción del Sr. Salillas, que votó con nuestros compañeros.

Púsose luego á votación la enmienda del Sr. Dato, que fué aprobada sin más voto en contra que el del Sr. Moreno Rodríguez.

Y quedó pendiente de votación otra enmienda del Sr. Salillas, según la cual el obrero tiene derecho á pedir la reducción de toda jornada inmoral ó absurda, según la naturaleza y condiciones de la industria en que se aplique.

El compañero Pérez solicitó del Instituto que acudiese por el medio más expedito y rápido en auxilio de la Cooperativa Médico farmacéutica, fundada recientemente en Madrid por los obreros asociados, interesando al Estado, Diputación y Ayuntamiento para que subvencionen á la Cooperativa, coadyuvando á su mejor desarrollo. El Instituto, unánimemente, reconoció la justicia de esa solicitud y la conveniencia de atenderla, acordando que sobre ella informe con urgencia la Sección correspondiente, para poder tomar en seguida aquellas resoluciones favorables que exige la bondad y extensión de los servicios que presta la Cooperativa de los obreros madrileños.

A fin de contrarrestar la laboriosa gestión de los taurófilos en pro de las corridas de toros, los vocales obreros presentaron al Instituto una lista de las Sociedades últimamente adheridas á los acuerdos prohibitivos de esos espectáculos y de las tabernas en domingo. Las colectividades comprendidas en esa lista son 191, y las que con anterioridad habían mostrado su conformidad 190, sumando un total de 381. Se acordó, á instancia de nuestros compañeros, remitir copia de dicha lista al ministro de la Gobernación.

CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

La Comisión encargada de llevar á efecto el acuerdo de la Agrupación Socialista Madrileña relativa al abaratamiento de los artículos alimenticios, se reunió el viernes, por la noche, en el Centro Obrero, tomando las siguientes resoluciones:

1.ª Que las Comisiones organizadoras de cuantos actos sea preciso efectuar para dar cumplimiento al citado acuerdo estén compuestas únicamente por los elementos obreros que reconocen como necesaria la acción política, y, por lo mismo, reclamar del Estado cuantas medidas ó disposiciones puedan favorecer los intereses del proletariado.

2.ª Dirigir una circular á todas las organizaciones obreras que tengan dicho carácter participándolas aquella resolución é invitándolas á que celebren mitins en todas las localidades dependiendo á los Poderes públicos tomen urgentes medidas para abaratar los artículos de primera necesidad y para que se emprendan trabajos donde puedan encontrar ocupación los muchos obreros que hay al presente desocupados.

3.ª Que terminados dichos mitins, que podrán efectuarse hasta el 20 del próximo diciembre, la Comisión Central, en nombre de todas las colectividades obreras de España que hayan organizado aquéllos, presentará á las Cortes y al Gobierno la correspondiente reclamación, y con arreglo á la respuesta que den las unas y el otro, se procederá á organizar la manifestación que deberá verificarse en todas partes y en un solo día y á señalar el carácter que la misma habrá de tener.

La circular conteniendo las anteriores resoluciones y algunas advertencias de interés se enviará á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia dentro de dos ó tres días.

Por las numerosas cartas de adhesión que está recibiendo la Agrupación Socialista Madrileña con motivo del referido acuerdo, vese que los trabajadores organizados de España hállanse decididos á exigir á los representantes de la clase patronal la adopción de soluciones que dismi-

nuyan el hondo malestar que en estos momentos sienten cuantos en España viven de un mísero salario ó de un corto sueldo.

RESULTADO DE UNA EXCURSIÓN

Cumpliendo un acuerdo del Comité Nacional del Partido, el correligionario Cabello y yo hemos visitado una veintena de pueblos agrícolas de las provincias de Zamora, Valladolid, Palencia y León, y expuesto en ellos ante más de 30.000 obreras y obreros, no sólo la bondad de la lucha económica y de la acción política, sino los ideales que sustenta el Socialismo internacional y la táctica que éste se ha dado.

La falta de recursos pecuniarios nos ha impedido extender nuestra propaganda á 10 ó 12 pueblos más.

De los lugares visitados, la mayoría tenían organizaciones inscriptas en el Partido Socialista; las del resto de los pueblos se han afiliado á él en cuanto han conocido los propósitos que persigue.

¿Ha despertado grandes entusiasmos nuestra propaganda? No. Ya por falta de condiciones oratorias para mover fuertemente el sentimiento, ya también por decidido empeño nuestro de emplear más el razonamiento que la nota conmovedora, las reuniones celebradas han parecido más bien clases de escuela, que sesiones de club. La escasez de gritos y aplausos ha sido compensada con un orden maravilloso y una constante atención.

Ayidos unos trabajadores de aprender mejor lo que apenas conocían, ansiosos otros de oír algo comprensible para ellos y que se refiera directamente á sus intereses, no han perdido sílaba de cuanto se les ha dicho y han juzgado corta la duración de los mitins. Las mujeres, las compañeras han mostrado tanta ó más atención que los hombres. Prueba clara del interés que en dichos obreros despertó la propaganda socialista es el hecho de que habiéndose celebrado la mayor parte de las reuniones en días de trabajo, acudieron á ellas abandonando éste. Obreros ha habido, y no en corto número, que no contentos con escuchar lo expuesto en el mitin celebrado en su pueblo, han concurrido á los efectuados en otras localidades.

La impresión en todas partes ha sido excelente, debiéndose esto más todavía que á la bondad de las ideas expuestas, á la oportunidad del momento en que se han dado á conocer. Son víctimas hoy los obreros agrícolas de una explotación despiadada, de un feroz caciquismo y de un tremendo abandono en lo que respecta á su instrucción, á su higiene y á cuanto tienda á mejorar su estado moral. ¿Cómo, en situación semejante, no acoger bien ideas que se refieren á su unión, á su mejoramiento moral y material, á refrenar, ya que no extinguir en seguida, los desmanes del caciquismo, y á constituir un partido que luche incesantemente por los intereses de los explotados y tenga por ideal su emancipación?

Se organizarán ó no se organizarán cuantos han acudido á las reuniones en que hemos tomado parte, pero todos dieron su adhesión á lo que Cabello y yo les manifestamos. Hasta algunos de los burgueses que nos escucharon mostráronse conformes con lo que dijimos. La mayoría de éstos, como es natural, no aceptaron nuestras ideas ni nuestras soluciones, pero han modificado la opinión que tenían acerca del Socialismo.

Sin acudir á desplantes ni echar mano de palabras gruesas, hemos sostenido que la Iglesia y sus defensores son un elemento reaccionario dispuesto constantemente á sostener á la casta explotadora, y esta parte de nuestra propaganda no sólo ha sido bien acogida por los obreros, sino por sus esposas, sus madres y sus hermanas. La frase con que nos han despedido en muchos pueblos las compañeras ha sido ésta: «Vivan ustedes muchos años.» De haberlos disgustado nuestros ataques á la Iglesia, ó no nos habrían dirigido la palabra, ó, de hacerlo, hubiese sido para mostrarnos su antipatía. Se equivocan grandemente los que afirman que casi toda la población rural está dominada por los curas. Habrá pueblos donde lo esté; pero ninguno de aquéllos á que me refiero y bastantes otros que he visitado en la provincia de Toledo y en Andalucía se encuentran en ese caso. Otro dato puedo citar que justifica lo que digo: la mayor parte de los Círculos Católicos, creados para combatir á las Sociedades Obreras agrícolas de los pueblos de Castilla que acabamos de recorrer Cabello y yo, han fracasado por no acudir á ellos el elemento trabajador.

Esta favorable circunstancia ha de contribuir poderosamente á que las fuerzas obreras organizadas en España alcancen en breve plazo aumento considerable.

Una de las cosas que más han contribuido á que la propaganda hecha por Cabello y por mí en los aludidos pueblos de las

provincias citadas es el gran deseo que tienen los obreros agrícolas de la región castellana de intervenir en la gestión municipal. Muchos de los males que padecen lo deben á las medidas que los Municipios, en poder hoy del elemento burgués, adoptan en todos los asuntos. El primer afán de toda Sociedad obrera que se organiza en los pueblos agrícolas de esa región es tener representantes propios en el Ayuntamiento. Por eso cuanto dijimos acerca de la acción política y de la conquista de los Municipios, de las Diputaciones y del Parlamento mereció unánime y expresiva muestra de aprobación; por eso también los trabajos realizados por los elementos anarquistas en esos pueblos para lograr adeptos han sido estériles. Sólo en un par de sitios han podido crear núcleos. La propaganda antipolítica no puede prosperar allí.

También ha beneficiado á nuestra propaganda en muchos de los pueblos visitados el ser vírgenes la mayoría de los obreros en cuestiones políticas. Como tropieza con ciertas dificultades la ida á ellos y la organización de mitins, los apóstoles de los partidos burgueses progresivos no han acudido allí, careciendo, por tanto, de influencia las ideas por éstos sostenidas.

¿Qué resultados dará al Partido Socialista esta excursión de propaganda? Por el momento, aumentar sus fuerzas con 8 ó 10 colectividades más y algunos centenares de correligionarios, afianzar y robustecer 12 ya constituidas, disminuir el odio que hacia ellas sentían los patronos por atribuirles propósitos que no han tenido ni tienen y hacer que las autoridades realicen con dichas organizaciones menor número de tropelías que hasta aquí. Para dentro de unos cuantos años la existencia en la provincia de Valladolid de una importante Federación Socialista, que comprenderá más de 50 colectividades; en la de Zamora otra Federación, que tendrá más de 20, y en las de León y Palencia Federaciones también en las que figuren, por lo menos, una docena de Sociedades.

De este modo, sin pretender dar á sus campañas un aparato teatral y aparatoso, el Partido Socialista ganará voluntades, acrecerá sus fuerzas, adquirirá robustez y será en nuestro país el que mejor las pésimas condiciones en que vive la clase obrera, el que obligue á la burguesía á dejar de ser rutinaria y marchar por la senda del progreso, el más celoso guardián de las libertades políticas y el adversario más temible del elemento clerical. — PABLO IGLESIAS.

Contra los toros y las tabernas.

El jueves de la semana pasada visitaron los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales al ministro de la Gobernación con el fin de excitarle á que haga cumplir la Ley y Reglamento del Descanso dominical.

En contra de las gestiones hechas por los que desean la celebración de corridas de toros en domingo, y de las adhesiones de algunos elementos obreros en apoyo de semejante pretensión, arrancadas del modo que todos saben, los vocales obreros dijeron al Sr. Sánchez Guerra que recibiría por conducto del Instituto una lista autorizada de las Corporaciones obreras que apoyan los acuerdos del Instituto, y que pasan ya de 400.

El ministro contestó á los vocales obreros que esperaba su visita y que le había extrañado que no la hubiesen hecho antes, pues en vista de las gestiones practicadas por los partidarios de la celebración de las corridas de toros necesitaba el Gobierno fortalecer su opinión con la de los numerosos partidarios de la no celebración de las corridas.

«El Gobierno—dijo el Sr. Sánchez Guerra—sólo aguarda el dictamen del Consejo de Estado para tomar un acuerdo definitivo sobre este asunto.»

Respecto al cierre de las tabernas en domingo, el ministro consideró definitivo el acuerdo tomado por el Instituto, en el cual se definía lo que debe entenderse por tabernas y lo que debe considerarse como casas de comidas.

Los vocales obreros salieron satisfechos de su visita al ministro y consideran ganada la partida por los que desean que no se abran las tabernas ni se celebren corridas de toros en domingo.

También visitó al ministro de la Gobernación en el Congreso una Comisión del Centro de Sociedades Obreras con objeto de pedirle que dicte cuanto antes la real orden aclaratoria del Reglamento del Descanso dominical, y que en ella considere á las tabernas y á los toros como comprendidos en la ley indicada.

El ministro ofreció á los comisionados tener muy presentes sus deseos para cuando dicte la real orden.

Las colectividades siguientes han felicitado á los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales por su campaña en favor del cierre de tabernas: Agrupación Socialista de Ortuella, Sociedad de Labradores de Proaza y Agrupación Socialista de Linares.

De Vilasar de Mar.

En esta localidad todas las ideas encuentran eco menos las que han de redimir al proletariado.

Todos presentan fórmulas beneficiosas para el pueblo, y expuestas estas fórmulas con cierto floreó, el ignorante auditorio aplaude, sin comprender á fondo lo que quiere decir federalismo, regionalismo y catalanismo.

En poco tiempo se han verificado tres mitins: uno regionalista, otro federal y otro catalanista. En ellos hubo mucha oratoria, mucho floreó, mucho cepillar á la burguesía; pero soluciones en beneficio de la clase obrera, ninguna. Todos la quieren hacer feliz, con el triunfo de su política respectiva; pero no le hablan de su estado social presente, de lo que se deduce que si triunfara cualquiera de los partidos antes mencionados, la clase obrera sería explotada lo mismo que hoy; imperaría, como ahora, la ley del más fuerte, y su fuerza, si no se unía, sería arrollada por los mismos individuos que habría defendido.

Los que viven de un salario no deben esperar nada de los partidos burgueses, llámense como se llamen. Si quieren obtener algo lo han de lograr por medio de sus propias fuerzas, valiéndose de la unión de los de su clase.

Olvidando pasadas diferencias, no dando oídos á los que nos quieren hacer felices sólo con frases, reconstituyamos las Sociedades de resistencia que en tiempo no lejano dieron tan buen resultado, y para luchar políticamente ingresemos en las filas del Partido Socialista Obrero, que es el único que presenta soluciones concretas para emanciparnos de la tutela del presente régimen.

Siguiendo conducta distinta, andaremos por las ramas y retardaremos el bienestar de toda la humanidad.—EL CORRESPONSAL. 10 noviembre 1904.

LAS ELECCIONES EN ITALIA

A creer lo que dicen los periódicos y agencias burguesas, en las últimas elecciones legislativas habidas en Italia el Partido Socialista ha sufrido un gran quebranto.

Si hubieran afirmado lo contrario habrían dicho la verdad.

Según el *Avanti!*, órgano oficial del Partido Socialista Italiano, el número de puestos y votos obtenidos en 1895 fué de 10 y 76.859 respectivamente; en 1897 de 15 y 134.502; en 1900 de 32 y 164.976, y ahora, en 1904, de 32 y 319.909.

Hay que advertir que en las penúltimas elecciones, ó sea en las de 1900, el Partido Socialista fué á la lucha coligado con los partidos burgueses de la extrema izquierda, mientras que ahora, en 1904, ha luchado con sus propias fuerzas.

Como se ve, la diferencia de votos á favor del Partido Socialista entre las elecciones de 1900 y las de 1904, es considerable, puesto que pasa de 154.900.

Merece consignarse que el triunfo alcanzado por Giolitti no sobre el Partido Socialista, sino sobre los partidos radicales burgueses, débese á los elementos clericales, que entraron en tratos con aquél.

Y también debe tenerse en cuenta que ese Giolitti, á quien tanto han alabado los demócratas de nuestro país, y que al subir al Poder ofrecía una cartera á los socialistas (buena sería la intención que le guiase) no ha reparado en entenderse con los elementos clericales para disponer en el Parlamento de mayoría.

NOTAS LUCENSES

El 6 del corriente se celebró en el Centro Obrero una reunión de propaganda societaria y socialista, en la que tomó parte el conocido propagandista Bernardo Hernández.

Four, secretario del Centro, dirigió un cariñoso saludo á aquél en nombre de todos los obreros asociados.

Eduardo Redondo, en representación de la Sociedad de Constructores de calzado, excitó á todos los concurrentes á mantener la más estrecha unión, base fundamental para que las aspiraciones obreras se realicen. Pidió también que en aras de esa unión se sacrificaran todas las rencillas y diferencias, á fin de que no se pierda ningún esfuerzo encaminado á mejorar la situación de los oprimidos.

José Torrón, delegado de la Sociedad de Oficios varios, censuró a las autoridades municipales por su conducta despectiva hacia los trabajadores y encareció a los mismos que se inscriban en la Agrupación Socialista que trata de formarse.

Bernardo Hernández, saludado con una salva de aplausos, expuso el desarrollo que en España va adquiriendo el Socialismo, del cual tiene derecho a esperar mucho la clase proletaria. Demostró el acierto con que procedió el Congreso internacional de Amsterdam al adoptar los acuerdos de que tanto se han ocupado ciertas gentes. Censuró los escándalos ocurridos en el Parlamento con motivo de la discusión de los suplicatorios, escándalos que de haberlos cometido en cualquier lugar los obreros les habrían costado caro, mientras que realizados por los legisladores no han dado margen a ningún castigo. Y terminó su discurso dirigiendo un cariñoso saludo a los obreros lucenses en nombre de los trabajadores de la Coruña, Betanzos y Ferrol.

Todos los que peroraron oyeron muchos aplausos, singularmente el compañero Hernández.

El día 8 verificóse otra reunión de propaganda societaria, a la que concurrieron algunas compañeras.

El compañero Four, después de hacer la presentación del compañero Hernández, dirigió un saludo a las compañeras presentes y dijo que la mujer debe asociarse, ya que puede influir mucho para el logro del mejoramiento de la clase obrera. Afirmó que del buen deseo de los Gobiernos nada puede esperarse, como lo prueba la indiferencia con que contempla el actual la emigración a América de miles y miles de obreros. Censuró el abandono en que la Comisión nombrada al efecto tiene el asunto de la construcción del nuevo Hospital, atribuyendo dicho abandono al carácter clerical de los individuos que la componen.

Seguidamente hizo uso de la palabra Hernández. Recomendó a las mujeres que se asocien, puesto que a ellas les interesa la organización más que a los hombres, por ser más explotadas que éstos, citando al efecto el oficio de modista. Dijo que en vez de ir al confesionario, deben acudir al Centro Obrero y aconsejar a sus maridos que se organicen. Agregó que nada tiene de particular que los obreros pidan aumento de jornal cuando los consejeros de Estado reclaman mayor sueldo del que gozan, y terminó su discurso ocupándose de la labor de los periodistas, los cuales, en la mayor parte de los casos, tienen que escribir lo que no sienten, como les está pasando en el asunto del descanso dominical, que no obstante ser partidarios de él tienen que combatirlo, por ser eso del agrado de los propietarios de los rotativos.

Ambos compañeros fueron aplaudidos, siendo felicitado el compañero Hernández.

El día 10 quedó definitivamente constituida la Agrupación Socialista de esta capital, habiéndose nombrado los cargos y reinado gran entusiasmo. El número de los que formarán parte de ella llegará seguramente a 50.—EL CORRESPONSAL.

11 noviembre 1904.

SOCIALISTAS Y REPUBLICANOS

En la discusión del presupuesto municipal de Mieres se ha puesto de relieve, como en otras ocasiones, la diferencia que hay entre el proceder de los socialistas y el de los republicanos en los Ayuntamientos.

Para salvar el déficit de 38.192 pesetas que resulta en aquel presupuesto, los republicanos, como los monárquicos, defendieron y votaron que se aumente el impuesto sobre los siguientes artículos: la sal, el sebo, el jabón, el aceite y la cerveza.

Los socialistas han combatido dichos aumentos, considerando que es una enormidad ocasionar la carestía de artículos tan necesarios como los cuatro primeros indicados, y propuesto que se supriman todos los gastos inútiles.

Las subvenciones religiosas combatidas por los socialistas, han sido votadas por los concejales republicanos, excepto uno.

Y han sido votados igualmente por esos republicanos unos presupuestos con los mismos defectos y privilegios que los que presentaba el antiguo cacique conservador, combatido a sangre y fuego por los que ahora le imitan.

Los socialistas, cumpliendo del modo que expuesto queda, se han ajustado a lo que su partido tiene resuelto y marca su programa; los republicanos, votando recargos sobre artículos muy necesarios a los pobres y partidas de carácter religioso, siguen, sí, el mismo rumbo emprendido por muchos otros municipios de su bando político, pero faltan descaradamente a lo

que han predicado desde los periódicos y la tribuna.

Esa diferencia de conducta deja ver claramente quien lucha de veras por los intereses del proletariado, y quien busca, no el mejoramiento de éste, sino la conquista de puestos para satisfacer su vanidad ó para mirar por los intereses de la casta explotadora.

ECOS AGRÍCOLAS

En Valderas, un *páter* a quien denomina la gente de allí *Cucharón de todos los mondongos*, no cesa de hacer campaña contra la Sociedad Socialista para llevar al Círculo Católico los individuos que constituyen aquélla.

Por más que hagan ese cura y todos los interesados en mantener el mencionado Círculo para aniquilar la organización formada por los obreros conscientes, no lo conseguirán. Podrán dar vida algún tiempo, merced a los socorros que proporcionan a algunos individuos, a la colectividad que han creado; pero a medida que los trabajadores de Valderas se vayan percatando del verdadero fin que tiene ésta —mantener a los obreros en la supeditación a los patronos y hacer imposible que los salarios mejoren—irán abandonando el susodicho Círculo y alistándose allí donde se pelea por disminuir el malestar de los explotados y por conquistar posiciones para poner fin al reinado de la clase patronal.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Melgar de Arriba, de acuerdo con la campaña acordada por la Agrupación Socialista Madrileña, ha celebrado el 14 del actual un mitin.

El compañero Miguel Montaña hizo ver que era necesaria la unión de todos los explotados para constituir la fuerza que obliga a los Poderes públicos a abaratar los artículos de primera necesidad.

Pedro Rodríguez señaló la necesidad que tienen los obreros de instruirse para defender con acierto sus intereses y fortalecer su organización.

El joven Lucio Rodríguez dió un buen recorrido a los burgueses por la miserable campaña que hacen contra los obreros asociados y excitó a los jóvenes para que constituyan la Juventud Socialista.

Eusebio Rodríguez, presidente de la Sociedad, puso de relieve la aguda miseria que domina hoy en los hogares obreros, indicó los trabajos realizados por el Partido Socialista para obtener el abaratamiento de los artículos alimenticios y los que se propone hacer de nuevo para lograr dicho fin y demostró la conveniencia de secundarlos briosamente.

La concurrencia, que acogió con estrepitosos aplausos los discursos pronunciados, pretendió ir en manifestación al Ayuntamiento para hacer presente al alcalde los deseos del pueblo obrero; pero desistió de hacerlo en vista de las razones expuestas por el presidente. Este vió al día siguiente al alcalde, haciéndole presente la urgencia de mejorar la situación de aquellos obreros que, cuando trabajan, perciben de salario 75 céntimos, y que llevan dos meses sin ganar siquiera un jornal.

El alcalde prometió reunir al Ayuntamiento para tratar tan interesante cuestión.

Los patronos de Carmena (Toledo), irritados porque aquellos obreros se han asociado, se niegan a darles trabajo y procuran molestarles de todos modos.

Esa persecución de los explotadores, que va contra la misma ley fundamental del Estado—la Constitución—, dice con más elocuencia que nada que la organización de los que viven de un salario es para éstos necesaria de todo punto.

Nuestros correligionarios de Estepa nos escriben lo siguiente:

«Con motivo de un triunfo alcanzado por el partido conservador sobre el partido romerista, ha celebrado aquél un banquete al que han asistido toda clase de políticos burgueses, incluso los republicanos, que tantas pestes dicen de los monárquicos.

«Esto sorprende a algunos, pero a nosotros no, porque también les hemos oído hablar mal de los frailes, y sin embargo, prestan ayuda a la Sociedad por éstos formada para engañar a los obreros, y que está sostenida por la gente adinerada de este pueblo.

«En un acto celebrado aquí por esos revolucionarios de boquilla, el letrado de Osuna D. Arcadio Moreno se ocupó del Congreso de Amsterdam y del Socialismo, diciendo verdaderas enormidades de ellos. Para hacer notar su falta de razón y de tino, nuestra Sociedad publicó un manifiesto poniendo las cosas en su lugar y juzgando su proceder como merecía.

«¡Lástima que haya aún trabajadores que den oídos a esos defensores vergonzantes del régimen burgués!»

La Sociedad de Obreros agrícolas de Teba ha celebrado el 12 del que rige un mitin para reclamar el cumplimiento de la ley sobre el descanso dominical y preparar el terreno para el movimiento que va a hacer el Partido con el fin de obtener el abaratamiento de las subsistencias.

Tomaron parte en él los compañeros Evaristo Gómez, Antonio Río, Joaquín Palacio, Gómez del Valle y Manuel Anaya, que fueron aplaudidos por los concurrentes.

La Agrupación Socialista de Pozuelo del Páramo (Zamora) se dispone a secundar la campaña que ha iniciado la Agrupación Socialista Madrileña para abaratar los artículos de primera necesidad.

Un curita de Villada se ha permitido decir de Cabello, de Iglesias y de los obreros socialistas de este pueblo verdaderos horrores.

¿Saben ustedes por qué? Pues porque la propaganda de aquellos dos compañeros le ha sentado a ese *páter* como un sinapismo, y porque la influencia de los obreros asociados va reduciendo su presupuesto y el de sus colegas de la localidad.

Paciencia, amigo. Si el oficio de echar bendiciones y de decir cuatro latinajos se va poniendo malo, piense en aprender otro que sea más útil, que gente tan buena ó mejor que los que se visten por la cabeza se dedican a ellos.

Desde Santiago.

La Sociedad de Ebanistas de esta ciudad ha declarado la huelga en los talleres de «La Universal» por pretender el patrono variar el horario de trabajo con la intención, poco santa, de implantar la *veta*, suprimida hace tiempo, en la estación de invierno. Los huelguistas son 11, y se encuentran animados para resistir hasta salir victoriosos, tratando de buscarse trabajo para así sostener la lucha más fácilmente.

Con este patrono ya ha luchado en otra ocasión la Sociedad de Ebanistas, por prohibirles a los obreros estuviesen asociados. Ahora lo que busca es, indudablemente, aumentar la jornada de trabajo, para mejor sostener la inverosímil competencia que viene haciendo a los demás establecimientos, depreciando notablemente la mano de obra en el aquí floreciente ramo de ebanistería.

Los constructores de calzado se proponen reclamar de los patronos la uniformidad en los precios del trabajo, pues son muchos los que, sin acordarse del pacto realizado en la última huelga de este gremio, abonan diferentes cantidades por la mano de obra, menores siempre, claro está, de las estipuladas.

Si sus peticiones no son atendidas, declararán la huelga por talleres, continuando los demás trabajando y sosteniendo a los huelguistas hasta que sean satisfechas sus aspiraciones.

La Asociación Tipográfica que se halla en desorganización, ha renovado su Junta Directiva, después de hacer un llamamiento general a los tipógrafos de Santiago, y al que respondieron casi todos inscribiéndose en sus listas.

Faltan aún algunos, pues a pesar de ser un gremio éste que está en condiciones bastante deplorables, hay tipógrafos que creen que merced a la magnanimidad de sus caritativos amos (que les abonan los salarios más ínfimos que imaginarse puede y les mantienen en condiciones que avergüenzan a la estamperías) mejorarán su suerte, y, en cambio, si se asocian—asombra el decirlo—incurrir en la falta grave de pecado mortal.

La Tipográfica remitió a la alcaldía una protesta por las licencias que se dan para editar libros y otros impresos en la Escuela Tipográfica Municipal, viniendo así a perjudicar a los obreros que se ven privados del trabajo que les es indispensable para vivir.

Esta Sociedad quedó instalada en el local de la *Unión Obrera*, Hórreo, 1.

Con motivo del descanso dominical, se encuentran en un compromiso muchos de los que aquí pretenden pasar por unos santos, pues entre su condición de amantísimos católicos y comerciantes avaros, no saben a qué carta quedarse. Los no comerciantes apelan, en defensa del descanso, a que la Iglesia viene clamando por esa

ley hace mucho tiempo y que los buenos católicos deben defenderla y mantenerla a todo trance. Y los comerciantes, que no quieren perder un átomo de su catolicismo, pero tampoco un céntimo de sus bolsas, hacen equilibrios imposibles, agarrándose a que los establecimientos de los pueblos comarcanos son abiertos al público los domingos, y diciendo en voz baja que se cierren todos en general, y a gritos que se consienta abrir al comercio de Santiago, como si fuera día de feria.—EL CORRESPONSAL.

11 octubre 1904.

NUESTROS MUERTOS

Víctima de larga y penosa enfermedad ha muerto el correligionario Juan Rigo, afiliado a la Agrupación Socialista de Palma de Mallorca.

Era un buen soldado de las ideas emancipadoras y un excelente compañero, dispuesto siempre a sacrificarse por el bien de los demás.

Reciban aquellos correligionarios y la apreciable familia del finado nuestro sentido pésame.

La Agrupación Socialista de Medina ha perdido al compañero Francisco García, que falleció el 13 del corriente a consecuencia de un catarro pulmonar.

Era joven—tenía 26 años—; sus compañeros de Agrupación le confirieron el cargo de vocal, y en la Sociedad de Agricultores, a la que pertenecía desde su fundación, desempeñaba el cargo de secretario.

Por las cualidades que le adornaban, todos sus compañeros le estimaban. Así se explica que a su entierro, que no pudo ser civil por oponerse a ello su familia, asistiera numerosa concurrencia.

En el cementerio se hizo una colecta para la viuda, y la Agrupación Socialista ha acordado abrir con el mismo fin una suscripción.

Enviamos nuestro pésame a su compañera y a los socialistas de Medina.

La Agrupación Socialista de Sama ha perdido al compañero José García.

Distingúese éste por su cariño a los ideales emancipadores y por su firmeza de carácter.

Reciban la familia del finado y aquellos correligionarios el testimonio de nuestro pesar.

Tenemos el gusto de participar a nuestros correligionarios que la pena de prisión que estaba cumpliendo nuestro correligionario Vigil le ha sido conmutada por la de destierro a 200 kilómetros de Oviedo.

En cambio, consignamos con pesar que nuestro compañero Rafael Carbonell, de Bilbao, se halla en la cárcel cumpliendo la condena de siete meses y 125 pesetas de multa, que le ha impuesto la Audiencia de aquel territorio por supuestos delitos electorales.

Así es la justicia burguesa: mete en la cárcel a los que luchan por la pureza del sufragio, mientras deja en libertad a los que sobornan el cuerpo electoral y a los que se valen de asesinos para aterrorizar a los ciudadanos honrados.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Tolosa.—Se han declarado en huelga los operarios de la fábrica de D. Félix Yarza, por haber sido despedidos injustamente dos operarios y dar pésimo trato a cuantos trabajan en dicha casa.

En Calella.—La huelga que viene sosteniendo la Sociedad de Obreros en géneros de puntos parece que toca a su término, y que éste será beneficioso a los huelguistas.

Han enviado socorro a aquellos compañeros las Sociedades siguientes: Obreros en géneros de punto de Mataró, 45 pesetas; Caldereros de Sestao, 50; Costureros de Elche, 50; Zapateros de la misma población, 10; Agricultores de Villena, 8, y varias Sociedades de Almansa, 35.

En Vinaroz.—Entre otras atrocidades cometidas por los delegados de la autoridad con los huelguistas, figuran éstas:

El día 6 del que rige varios guardias municipales condujeron a un tonelero huelguista a la «perrera» por llevar una piedra en la mano, y ya en aquel sitio le dieron una tremenda paliza, repitiéndola a las tres de la madrugada. Además, el alcalde impuso una multa de 5 pesetas a la víctima.

La noche del 7 detuvieron los mismos guardias a otro obrero huelguista de 50 años, de físico muy endeble, condujéronle al mismo lugar, y allí le dieron tan fuerte paliza, que quedó sin sentido. Así como al otro apaleado le impuso el alcalde una

multa, á éste le amonestó cuando le pusieron en libertad.

Contra semejante atropello se presentó denuncia al Juzgado; pero tal irritación produjeron en los trabajadores una y otra salvajada, que se amotinaron ante la casa del alcalde pidiendo la destitución y el castigo de los culpables. Gracias á esta enérgica actitud, el alcalde destituyó á los guardias.

Como las autoridades secundan cuanto hacen los patronos, surgen cuestiones entre los servidores de éstos y los huelguistas. Por consecuencia de una de ellos fué muerto días atrás un amigo de un esquirol, que intervino en la misma.

En Monóvar.—Continúa en este punto la huelga de canteros, mantenida por la Sociedad contra los patronos que no han concedido las mejoras solicitadas.

Han auxiliado á los huelguistas las Sociedades siguientes: Centro Obrero de Bilbao (donativo), 21 pesetas; Canteros de San Sebastián, 25; Mamposteros de Bilbao, 10, y Canteros de Castro Urdiales, 4.

Ha traicionado su propia causa y la de sus compañeros el individuo Ramón Luz, de cuyo nombre, para desprestigiar al que lo lleva, deben acordarse los obreros canteros.

En Galicia.—Los canteros y carpinteros de Lugo han acordado secundar la actitud de los albañiles en una cuestión surgida en una obra donde se hallaba trabajando el traidor Francisco Chanquín.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Según anunciamos en el pasado número, celebró el último domingo la Asociación del Arte de Imprimir el XXXIII aniversario de su fundación y el XXII de la Federación Tipográfica.

El mitin, verificado en el teatro Barbieri, estuvo concurrendísimo, habiéndose adherido á él casi todas las Sociedades obreras de Madrid y varias de provincias.

El teatro estaba adornado con las banderas de las Sociedades madrileñas y á la izquierda del escenario veíase la del Arte de Imprimir, que es una verdadera obra de arte.

Presidió Quejido, en su calidad de presidente de la citada Asociación, y usaron de la palabra: el compañero Rubio, en representación de la Sociedad de Albañiles; la compañera Purificación Fernández, en la de Sastras; Calvo, delegado de la Varia; Bolonio, por el Comité de la Federación Tipográfica, é Iglesias, por el de la Unión General de Trabajadores.

Los tres primeros expresaron las simpatías y el cariño que á las demás Sociedades merecía la del Arte de Imprimir por lo mucho que había hecho por ellas y ensalzaron el principio de asociación.

Bolonio pidió á todos constancia para que el Arte de Imprimir mejore pronto las condiciones materiales de sus asociados y la Federación Tipográfica pueda hacer labor más positiva.

Iglesias demostró con abundancia de datos que si bien los tipógrafos madrileños han mejorado poco, por diversas causas, su situación económica, realizaron, en cambio, gran labor para los intereses de la clase obrera.

Quejido tributó un recuerdo al primer presidente de la Asociación y á los que dieron á ésta el rumbo que hoy sigue y pidió que se honre la bandera estrenada luchando con empeño por el mejoramiento de las condiciones del oficio.

Todos los oradores escucharon aplausos. A la velada, celebrada en el salón grande del Centro Obrero, concurren muchos compañeros y compañeras, siendo pequeño aquél y los pasillos para contenerlos.

Presidió Matías Gómez, que enalteció la cultura de que á todas horas y en todos sitios da muestra la clase obrera, citando al efecto el juicio que de ella hacen hombres eminentes.

Leyeron trabajos: Domingo Rodríguez uno notable dedicado á la bandera inaugurada; otro Tobares titulado «Paralelismo», del que es autor el compañero J. Peyró; una composición ingeniosa de J. Jiménez de Cisneros el compañero Núñez, y un trabajo de Zúñiga, con los términos invertidos, el compañero Santiago Pérez.

Ramón Serrano trazó en cinco minutos sobre el lienzo un efecto de puesta de sol, que se rifó al final, y cuyo producto se destinó al antiguo tipógrafo Alvares Ortiz.

Maeso representó el monólogo Oratoria fin de siglo.

Las hermanas María y Elisa Grandio ejecutaron, una en la guitarra y la otra en la bandurria, muy bonitas piezas.

El Orfeón Socialista entonó «La Internacional», «Los hijos del trabajo» y la «Marsellesa de la paz».

Y el presidente puso fin á la velada, que resultó muy agradable y en la que hubo

muchos aplausos para todos los que tomaron parte en ella, con un breve discurso, en el que llamó la atención de los tipógrafos asociados contra una conjura patronal que se labora en la sombra para neutralizar los progresos de los obreros de la Imprenta, y al que puso término dando vivas á la Asociación del Arte de Imprimir, á la Federación Tipográfica y á la Unión General de Trabajadores, que fueron contestados por todo el auditorio.

Medina del Campo.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á Clemente Vega, Ronda Las Flores.

Linares.—La Agrupación Socialista ha acordado ver con simpatía la conducta de la Delegación del Partido en el Congreso socialista de Amsterdam y felicitar á los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales por su acertado proceder en dicho Cuerpo.

Alcoy.—Se ha dado de alta en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Peluqueros-barberos.

La Guardia.—El día 6 se efectuó en este pueblo un mitin de propaganda societaria y socialista, en el que tomaron parte José García y Francisco Anguita, de Jaén. Estos compañeros pronunciaron buenos discursos, señalando el valor de las organizaciones de resistencia y lo que por medio de ellas puede alcanzarse, la bondad de los ideales socialistas y las mejoras obtenidas ya por nuestro Partido.

Los dos oyeron muchos aplausos.

Ortuella.—En la asamblea ordinaria celebrada por la Agrupación el 3 del corriente se aprobaron las cuentas, el movimiento de afiliados y la conducta del concejal socialista.

Pajodema.—Organizado por la Juventud Socialista de Sama, y de común acuerdo con la Agrupación, celebró un mitin de propaganda socialista y societaria el 15 del actual, á la que acudió buen número de compañeras.

Presidió E. Celaya y usaron de la palabra los compañeros J. Menes, D. Nuño y M. Álvarez, que fueron muy aplaudidos.

Vigo.—En los días 25, 26 y 27 del corriente se celebrará en dicha población un Congreso de Agrupaciones Socialistas de Galicia con el fin de constituir la Federación Regional del Partido.

Serrada.—Ha solicitado su ingreso en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros agrícolas.

Sijes.—Sobre el tema «Las Cooperativas colectivas», ha dado una conferencia en el Centro Obrero nuestro correligionario Durán, haciendo un verdadero estudio de los beneficios que la clase obrera puede obtener por medio de dichas Cooperativas y una acertada crítica de las Cooperativas individualistas. Deploró que en éstas se vendan bebidas alcohólicas por ser dichas bebidas perjudiciales á los obreros; censuró á los socios de las citadas Cooperativas que no pertenecen á la Sociedad de su profesión por creer que no puede ser buen cooperador quien no defiende los intereses del trabajo, y terminó recomendando tuvieran en cuenta sus observaciones los que las juzgaran buenas.

El público aplaudió calurosamente la labor de Durán.

Esta conferencia ha movido gran polvareda en la Cooperativa mixta «La Instructiva», dándose el caso de que uno de sus socios, llamado Domínguez (a) Cara de burro, haya publicado en un periódico catalanista un repugnante escrito contra Durán.

Es natural que quien así se llama alce las de atrás contra los razonamientos de nuestro amigo.

Tortosa.—Por iniciativa de la Sociedad de Sastras, se han organizado las obreras de este oficio, entre las cuales reina excelente espíritu. En la reunión celebrada con dicho fin dirigiéronlas la palabra los compañeros Roig, Garriga y Zaragoza, que con abundancia de datos y razones les hicieron ver la necesidad de que se unan para mejorar su suerte.

Gijón.—Los vocales obreros de la Junta Local de Reformas Sociales han publicado una hoja explicando su gestión durante el tiempo que ejercieron el cargo para que los eligieron los trabajadores.

Mieres.—El penúltimo domingo se ha celebrado en el teatro del Centro Obrero una reunión pública organizada por la Agrupación Obrera para protestar del incumplimiento de la Ley del Descanso dominical.

Se adherieron al acto 18 colectividades, figurando entre ellas el Comité Provincial de la Federación Socialista Asturiana y el Comité Nacional del Partido.

También se leyeron adhesiones de varios comerciantes de Mieres, Santullano y Turón.

Hicieron uso de la palabra Paredes, Miranda, Huergo y Varela, siendo todos ellos muy aplaudidos.

Alicante.—La Federación de Pintores, cuyo Comité reside en esta capital, acordó en su segundo Congreso, celebrado en la

misma el mes último, ingresar en la Unión General de Trabajadores, recabar de los Poderes públicos la supresión del albayalde, solicitar de los Ayuntamientos baños sulfúricos para los obreros pintores que lo necesiten y celebrar el próximo Congreso en Madrid en la primera quincena del mes de mayo de 1906.

San Sebastián.—El día 27 del actual celebrará la Federación Local su segundo Congreso.

Bilbao.—La Sociedad de Cargadores del muelle ha acordado por unanimidad expulsar á Ponciano Redondo por faltar á la organización de la misma.

Baracaldo.—Organizado por la Sociedad de Oficios varios, se ha celebrado en el barrio de Alonsotegi un mitin socialista y societario.

Presidió el compañero Ortega y pronunciaron discursos Villarreal, Solimís y Madinabeitia, los cuales expusieron los beneficios que reporta la Asociación y combatieron á los partidos burgueses, por engañar al pueblo obrero unos, y por defender resueltamente los intereses de la clase patronal otros.

Los oradores fueron muy aplaudidos, y se espera que aquellos trabajadores se organicen en breve plazo.

Portugalete.—La Sociedad de Albañiles ha acordado expulsar de sus filas á Pedro García Carazo por haber estafado 20 pesetas y calumniado á la Sociedad de Albañiles de Burgos.

Erandio.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á Antonio Gastelo, secretario, calle Dejado, letra A B, 1.º izquierda.

Málaga.—Habiendo acordado la Federación Local organizar una serie de conferencias explicadas por el elemento intelectual, dió la primera D. Eduardo J. Navarro, que desarrolló el tema «El trabajo en su relación social con la mujer y el hombre».

La concurrencia, que era numerosa, y en la que figuraban bastantes mujeres, escuchó con profunda atención el discurso del Sr. Navarro y aplaudió sus conclusiones.

El próximo domingo se celebrará una velada teatral, con el fin de hacer el Centro agradable á muchos trabajadores y lograr que pasen distraidamente el tiempo muchos que lo pasaban antes en la taberna.

El lunes, y convocados por la Federación, se reunirán en el Centro delegados de todas las Sociedades á fin de acordar la forma de entender la campaña para abaratar los artículos de primera necesidad.

Los estivadores de este puerto, que fueron en otros tiempos dirigidos por ácratas y belenistas, que los llevaron á la disolución, se han organizado ayudados por la Federación Local y entrado á formar parte de la Federación Marítima.

Otras Sociedades, que estaban casi deshechas, van rehaciéndose, y se espera que dentro de poco el movimiento obrero tome aquí fuerza.

Teba.—Con el título de «El Progreso Social» se ha constituido en este pueblo una Sociedad de Artes y Oficios varios, la cual nos encarga saludemos á todos los que luchan por abolir el régimen del salario.

La correspondencia se dirigirá á José Salguero, Centro Obrero.

MUCHO OJO!

Por merecerlo, reproducimos el siguiente aviso que publica en su último número nuestro querido colega LA LUCHA DE CLASES:

«Se advierte á las Agrupaciones Socialistas que estén prevenidas contra un individuo que fingiéndose hermano del compañero Tomás Meabe, y diciendo que estaba perseguido por la Justicia por delitos de imprenta, ha estafado á la Agrupación Socialista de Avilés, y ha pretendido hacer lo mismo con la de Vigo, impidiéndolo un correligionario de Bilbao que se halla allí accidentalmente.

Este aprovechado sujeto es joven, de unos 24 á 25 años, alto, poco bigote rubio, buena presencia. Habla con desenvoltura y viste gorra, chaqueta de pana, pantalón claro y botinas de color. Al verse descubierto desapareció de Vigo.

Lo que se advierte á las Agrupaciones y correligionarios para que no se dejen sorprender».

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Huelva.—N. G.—Recibidas 7 pesetas: 4,50 de paquetes hasta el 972, 2,40 de 1 «Ley Municipal», 1 «de Reuniones», 2 «Democracia», 1 «Album», 1 retrato Marx y 1 Engels.

Tiedra.—S. O.—Idem 30: 11 de paquetes hasta el 969, 17,85 para el C. N. y 1,15 de 4 «Ley de Reuniones», 2 «de Accidentes» y 1 «Programa».

Palma.—A. S.—Idem 50, que con 1,26 á su favor, suman 51,26: 3,70 de 1 «Historia», 1 «Mi-

tin», 4 «Ley de Accidentes», 1 «Colectivismo» y 6 «Programa», 12,46 para REVISTA, 10 de la cuenta de A. L., 25 de paquetes hasta el 971, y á su favor 0,10.

Barcelona.—J. R.—Idem 300, que con 15 recibidas por conducto de L. M., suman 315: 90 de paquetes, 150 para REVISTA, 27 para el C. N., 2 de acciones, 6 de la suscripción de E. G. hasta noviembre, 1 de la de M. S. hasta enero 1905 y 39 para lo que se indica en otro lugar.

Teba.—S. O.—Idem 5, que con 1,25 á su favor, suman 6,25: 6 de paquetes hasta el 970 y á su favor 0,25.

Tortosa.—R. F.—Idem 2, con las cuales y 0,35 que enviará abona paquetes hasta el 955.

Estadilla.—P. F.—Idem 1 de su suscripción hasta enero 1905.

Calleja.—J. S.—Idem 15,80, que con 0,35 á su favor, suman 16,15: 16 de paquetes hasta el 976 y á su favor 0,15.

Ferrol.—A. R.—Idem 6,20, que con 0,20 á su favor, suman 6,40: 6 de paquetes hasta el 969 y á su favor 0,40.

Villamayor de Campos.—S. O.—Idem 4,85: 4,25 de 1 «Código» y 0,60 de 1 «Ley Municipal» y 1 «de Sufragio».

Badalona.—R. M.—Idem 5: 1 de su suscripción hasta marzo 1905, 1,50 á cuenta de folletos, 1 de la suscripción de J. G. hasta agosto y 1,50 para REVISTA.

Miranda.—A. S.—Idem 23, que con 1 que entregará SOLIDARIDAD, suman 24: 15 de paquetes hasta el 975, 3 para REVISTA y 6 para lo que se indica en otro lugar.

Cabareno.—A. S.—Idem 15, que con 0,65 á su favor, suman 15,65: 14 de paquetes hasta el 969 y á su favor 1,65.

Valladolid.—M. S.—Idem 2,60 de 1 «Principios», 1 «Socialismo utópico», 1 «Mitin» 1 «Democracia», 1 «Manifiesto» y 1 «Recuerdo».

Lugo.—S. de C.—Idem 20 de su suscripción hasta abril 1905.

Linares.—A. S.—Idem 70, que con 1,07 á su favor suman 71,07: 35 de su débito, 7,50 para el C. N., 2,50 para el Boletín, 3 para REVISTA, 20 de paquetes hasta el 960, 2 para lo que se dice en otro lugar y á su favor 1,07.

Zamora.—S. de M.—Idem 10, que con 4 á su favor, suman 14: 8,45 para la F. de O. en H., 5,35 de paquetes hasta el 965 y á su favor 0,20.

La Roca.—D. L.—Idem 1 de su suscripción hasta febrero 1905.

Algemesi.—B. B.—Idem 1 de su suscripción hasta febrero 1905.

Almería.—J. B.—Idem 6 de paquetes hasta 981.

Rueda.—S. de A.—Idem 41,75, que con 0,50 á su favor, suman 42,25, con las cuales y 0,10 que enviará abona paquetes hasta el 979.

Santiago.—J. M.—Idem 2 de su suscripción hasta septiembre.

Turón.—A. S.—Idem 7,50 de paquetes hasta 956.

Hervás.—J. G.—Idem 1,20 de paquetes.

Astorga.—J. de la C.—Idem 4,25 de paquetes.

Pozorrubio de Santiago.—J. F.—Idem 15: 6 de su suscripción y de la de J. M. hasta enero 1905 y 9 de las de G. G., F. M. y F. L. hasta octubre 1904.

Astillero.—I. G.—Idem 7,50 (por conducto de LA VOZ DEL PUEBLO, núm. 320) de paquetes hasta el 938 y 1 paquete del 939.

Santander.—P. D.—Idem 1 (idem) de su suscripción hasta noviembre.

Liaño.—A. S.—Idem 1 (idem) de su suscripción hasta enero 1905.

Trubia.—A. S.—Idem 14,15, con las cuales y 0,35 que enviará abona paquetes hasta 952.

Naveces.—A. S.—Idem 1,50 de paquetes hasta el 922.

Avilés.—A. S.—Idem 5, que con 0,20 á su favor, suman 5,20: 4 de paquetes hasta el 854 y á su favor 1,20.

Rueda.—S. O. A.—Recibidas en la fecha que indica 55,35 pesetas: 50,76 de 12 «Estudios», 12 «Colectivismo y Revolución», 12 «Ley de Sufragio», 12 «de Accidentes», 12 «de Reuniones», 12 «Mitin», 12 «Evolución», 12 «Socialismo utópico», 12 «Justicia», 12 «Manifiesto», 12 «Las Sociedades», 12 «España y el descubrimiento», 12 «Religión», 12 «Socialismo y Anarquismo», 12 «Notas», 12 «Breves estudios», 12 «Filosofía», 12 «Comunismo», 12 «Socialismo y Libertad» y 12 «1.º de Mayo», 3,85 para la U. G. de T. y á su favor 0,74.

Bejar.—U. P. de T.—Idem 4 de su suscripción hasta marzo 1905.

Pozaldez.—F. G.—Idem 1 de su suscripción hasta febrero 1905.

Algemesi.—F. S.—Idem 2,50: 1 de su suscripción hasta octubre y 1,50 para REVISTA.

Bilbao.—LA LUCHA.—Dad por recibidas 30 pesetas de J. R., de Barcelona.

Santander.—LA VOZ.—Idem 3 de J. R., de Barcelona; 1 de la A. S., de Miranda, y 1 de J. A. B., de Candás.

Oviedo.—LA AURORA.—Idem 3 de J. R., de Barcelona, y 1 de la A. S., de Miranda.

Alicante.—EL MUNDO OBRERO.—Idem 3 de J. R., de Barcelona; 1 de la A. S., de Miranda; 2 de J. L. C., de Linares, y 1 de J. A. B., de Candás.

San Sebastián.—LA VOZ DEL TRABAJO.—Idem 1 de la A. S. de Miranda.

Eibar.—¡ADELANTE!—Idem 1 de la misma.

Palma.—OBRERO BALBA.—Idem 1 de idem. Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 360,20 Idem por folletos..... 34,47

LIBROS Y FOLLETOS

La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos.

Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos.

La «Commune», 10 céntimos.

El derecho á la pereza, por Pablo Lafargue, 20 céntimos.

El Capital, por C. Marx, 3 pesetas.

Principios socialistas, por G. Deville, 1,50 pesetas.

El materialismo económico, por el mismo, 20 céntimos.